
1 

Aos quinze dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e três, às 

quatorze horas, no auditório da Secretaria Municipal de Educação, Ciência e 
Tecnologia, realizou-se reunião ordinária do Conselho Municipal de 

Educação de Três Rios, contando com a presença da Presidente Maria 
Conceição Santos Melo, da Secretária Executiva Lenita do Espírito Santo 
Simas e dos seguintes conselheiros: Ana Paula de Sousa Rocha, Alessandra 

Govêa Satiro, Carlos Roberto Marinho, Daniele Cristine Coutinho da Silva, 
Maria Andrade Rodrigues Silva, Maria de Fátima Fávero Burger de 

Mendonça e Natália Alves Oliveira. A Presidente declarou aberta a reunião, 
dando boas vindas a todos neste retorno de recesso. A seguir deu início à 
pauta. 

01-Entrega do calendário anual de reuniões ordinárias para o ano de 2023. 

02- Correspondência recebida: 

a) ofício 012/2023, enviado pelo Secretaria Municipal de Educação, 
Ciência e Tecnologia em 23/01/2023; 

b) Carta da Conselheira Juliana Pipa Noel. 

03- Correspondência expedida: ofício 001/2023, para o Secretário de 
Educação. 

04- Infrequência dos membros representantes do SINEPE. 

05- Assuntos a tratar com o Secretário de Educação, Ciência e Tecnologia: 

a) CME Três Rios é o município/sede da Regional Sudoeste I da 
UNCME/RJ e a Presidente Conceição, a Coordenadora do polo. 
Municípios que compõem a Regional: Três Rios, Areal, Comendador 

Levy Gasparian, Paraíba do Sul, Paty do Alferes, Miguel Pereira e 
Vassouras. 

b) Atuação do Fórum Municipal de Educação no acompanhamento do 
PME; 

c) Estudo sobre a retenção de alunos no 2º ano de escolaridade; 

d) Mudanças na EJA para o segundo semestre. 

06- Marcar primeiro encontro dos CMEs dos municípios que compõem a 

Regional Sudoeste I da UNCME/RJ. 

07- Assuntos gerais: 
 

a) Presidente Maria Conceição 
b) Conselheira Maria de Fátima 

A Secretária Lenita fez a entrega do calendário anual de reuniões a todos os 
presentes. A seguir fez a leitura do ofício 012/2023, enviado pela Secretaria 

Municipal de Educação, Ciência e Tecnologia em 23/01/2023, onde o 
Secretário de Educação informa que a Procuradoria Geral do Município, 
declarou que “a entidade sindical legítima para representar os 

servidores públicos municipais de Três Rios, entre eles os 
professores e demais servidores da Educação, é o Sindicato dos 

Servidores Públicos Municipais de Três Rios – SSPMTR” e chama a 
atenção do CME para uma possível regularização em sua composição, já 
que o SEPE – Sindicato dos Estadual dos Profissionais de Educação, ocupa 

assento neste colegiado. A conselheira Natália Alves, que é a representante 
titular do SEPE no CME, tomou a palavra para informar a seus pares que o 

órgão que representa participou de reunião com o Secretário de Educação, 
Ciência e Tecnologia, Professor Bernardo Goytacazes de Araujo, no dia 
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anterior, e esta questão foi abordada. Disse que a representatividade já 

está resolvida, pois cada pessoa pode se filiar à instituição que quiser. Já a 
questão do parecer homologado pela Procuradoria Geral do Município, esta 

será contestada judicialmente. Aproveitou para informar que o SEPE 
recebeu Recomendação do Ministério Público onde solicitam que o órgão 
acompanhe e fiscalize a realização do concurso público que acontecerá 

ainda este ano e ainda a impossibilidade de contratação de funcionários 
pelo regime de RPA – Recibo de Pagamento Autônomo. A conselheira 

Daniele, que também é membro do CACS-FUNDEB, interrompeu para dizer 
que o conselho do Fundeb também recebeu a mesma solicitação e que isto 
é uma praxe do Ministério Público em relação aos órgãos que têm como 

atribuição, a fiscalização das ações do poder público. Quanto a possibilidade 
de tirar a representação do SEPE deste Conselho de Educação, A Presidente 

disse que no Regimento Interno do colegiado diz que o conselheiro só perde 
seu mandato por quantidade de faltas sem justificativa. A Presidente tomou 
a palavra e manifestou seu apoio à conselheira Natália, dizendo que o CME 

nada tem a regularizar, já que tudo está conformes com normas 
estabelecidas no Regimento Interno do Conselho. Após debate ficou 

decidido que deverá ser encaminhado ofício ao Secretário Bernardo 
Goytacazes informando a condição de normalidade dentro do CME. A seguir 

a Secretária Lenita fez a leitura de mensagem encaminhada a este 
colegiado pela conselheira Juliana Pipa Noel, onde solicita seu desligamento 
do órgão por falta de disponibilidade de tempo para se dedicar às suas 

funções. A Presidente solicitou à Secretária de encaminhe ofício ao 
Secretário Bernardo solicitando a indicação de outro servidor em 

substituição à conselheira Juliana. A Secretária disse já ter adiantado o 
trabalho e apresentou o ofício já pronto com a citada solicitação. A 
Presidente assinou o documento. A Secretária Lenita aproveitou a 

oportunidade para informar que a Conselheira Francislene solicitou que 
fosse comunicado nesta reunião, seu pedido para que passe a ser 

conselheira suplente e não titular. Todos ficaram de acordo e a solicitação 
será atendida. A Secretária Lenita continuou com a palavra, desta vez para 
lembrar aos presentes que os conselheiros representantes do SINEPE – 

Sindicato dos Estabelecimentos Particulares de Ensino do Estado Rio de 
Janeiro, Professores Getúlio Machado Marques e Ana Cláudia de Mello 

Carvalho, membros titular e suplente, respectivamente, não compareceram 
a nenhuma reunião realizada no ano de 2022. Explicou que os mesmos 
foram convidados a assumirem suas cadeiras por duas vezes, pessoalmente 

e por telefone. Ficou deliberado que o SINEPE deverá ser informado do 
ocorrido e solicitado que substitua os representantes ou desista de ocupar 

assento no CME. A seguir a Presidente Maria Conceição tomou a palavra 
para dizer que em sua fala abordará os itens 5, 6 e 7 da pauta. Sendo 
assim, iniciou informando que esteve com o Secretário de Educação, Ciência 

e Tecnologia, Professor Bernardo Goytacazes de Araujo, e este solicitou que 
seja agendada reunião com o Conselho Municipal de Educação. Disse que 

aproveitou o encontro e contou a ele da reunião ocorrida no final de 2022, 
quando a então Secretária Ana Paula Azevedo de Oliveira foi convidada para 
tratar de alguns assuntos de interesse dos dois órgãos. Disse que na 

reunião a ser agendada com o Secretário Bernardo, será necessário abordar 
temas como comunicar que o CME Três Rios é o município/sede da Regional 

Sudoeste I da UNCME/RJ e a Presidente Conceição, a Coordenadora do 
polo. Informar que os Municípios que compõem a Regional são Três Rios, 
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Areal, Comendador Levy Gasparian, Paraíba do Sul, Paty do Alferes, Miguel 

Pereira e Vassouras. Chamar a atenção para a atuação do Fórum Municipal 
de Educação no acompanhamento do PME; falar sobre o estudo da retenção 

de alunos no 2º ano de escolaridade e das mudanças na EJA, previstas para 
o segundo semestre/2023. A conselheira Natália lembrou que deve ser 
falado também sobre o cronograma de visitas a serem realizadas nas 

escolas do município. A conselheira Maria interrompeu para dizer que a 
equipe de Supervisão esteve com o Secretário Bernardo e puderam 

conversar um pouco sobre a situação da EJA. Maria disse ter sugerido a ele 
que lesse a Deliberação do CME sobre o tema a fim de decidir que rumo 
quer dar às mudanças que precisam ser realizadas no segmento. A 

conselheira Alessandra disse que o Secretário esteve com a equipe do 
Pedagógico e que sua fala foi de dar prosseguimento ao trabalho que vinha 

sendo planejado. Maria reforçou a questão da cautela em relação à EJA, 
apoiada pelo conselheiro Carlos Roberto, que disse que a seu ver as 
mudanças devem ocorrer apenas no ano de 2024. Maria informou ainda que 

vai iniciar o estudo da Deliberação junto com os professores da EJA da 
Escola Municipal Prefeito Samir Macedo Nasser. Pediu que o CME encaminhe 

cópia da Deliberação para o Secretário Bernardo. Houve debate sobre o que 
poderá ou não ser realizado e as pretensões do novo Secretário. Todos 

concordaram que a parte pedagógica é a mais importante. A conselheira 
Alessandra chamou a atenção para a necessidade de uma revisão curricular. 
Sobre o estudo a ser realizado sobre a possível retenção de alunos no 2º 

ano de escolaridade a conselheira Maria informou que ela e a conselheira 
Alessandra já realizaram algumas pesquisas. Houve debate sobre o tema. A 

Câmara de Planejamento, Legislação e Normas agendou reunião para o dia 
1º/03/2023, às 14 horas, para iniciar os trabalhos. A seguir os presentes 
marcaram para o dia 15/03/2023, às 14 horas, reunião com o Secretário 

Bernardo e, para o encontro com os municípios da Regional Sudoeste I, a 
data escolhida foi o dia 22/03/2023, também às 14 horas. A Presidente 

solicitou que seja encaminhado ofício ao Secretário Bernardo marcando a 
reunião e também solicitando auxílio financeiro para que o CME possa 
providenciar pequeno coquetel a ser servido para os convidados vindos dos 

municípios vizinhos para o encontro da Regional Sudoeste I. A seguir tomou 
a palavra a conselheira Maria de Fátima, que relatou sua dificuldade para 

conseguir participar das reuniões do CME. Disse que o SINPRO, instituição 
que representa, não está conseguindo disponibilizar transporte para sua 
participação nas reuniões, pois dispõem de apenas um veículo para muitas 

demandas. Disse ainda que por algumas vezes veio com recursos próprios, 
de Uber ou ônibus, mas o Uber fica muito dispendioso e o ônibus requer 

disponibilidade o dia todo, devido às poucas opções de horário de Petrópolis 
X Três Rios. Tendo em vista suas explicações, manifestou grande desejo de 
permanecer como conselheira, mas colocou nas mãos dos conselheiros a 

decisão de permanecer ou não no conselho, já que não poderá garantir se 
haverá transporte para ela nos dias das reuniões e não poderá mais arcar 

com as despesas de transporte com recursos próprios. Houve discussão 
sobre uma possível substituição por conselheiro da cidade, mas foi 
constatado que não há esta possibilidade, já que os que aqui residem já 

foram conselheiros no mandato anterior, o que os impede de serem 
reconduzidos. Os presentes acharam por bem que a conselheira permaneça 

no CME se assim desejar, participando das reuniões quando lhe for 
disponibilizado transporte para a viagem. Quando não tiver transporte sua 
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ausência será justificada. Esgotados os temas da pauta, a Presidente 

declarou encerrada a reunião e eu, Lenita do Espírito Santo Simas, 
Secretária Geral do CME, lavrei a presente ata, que dato e assino. Três Rios, 

15 de fevereiro de 2023. 


